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带领大家拧成一股绳 形成一股劲
大桥街道广杭居民区党总支书记毛建芬甘当社区领头羊

■记者 应沈漪 刘竹一

初次见到毛建芬，她正在杨树浦
路1455弄忙“双创”，和居委会干部一
起戴着袖套和手套清理小区的宣传橱
窗。在回居委会的路上，她发现一个
橱窗里的业委会改选公告贴歪了，特
意关照居委会干部要“重新贴一贴，不
然多难看”，一看平时做事情就是个注
重细节的人。

这种对细节的注重在和毛建芬共
事的居委会干部们看来，是“毛书记做
事有完美主义倾向，这种人容易往自
己身上放更多的责任。”而正是这种对
工作和细节尽心竭力的追求，换来了
居委会干部和居民对她的信任。

不谈个人，都是集体合力
对于社区工作，72岁的广杭苑前

任业委会班子成员金竹芳老人这样感
慨：社区工作可比我们想象中难多了，
不像在一个单位，大家互相之间至少
都“卖点面子”，什么事情都好说，居民
区各人有各人的想法。“所以真心讲，
我们毛书记是不容易的。”

广杭居民区是一个由二级旧式里
弄、售后公房及商品房组成的混合型
居民区，共有居民 3100 多户，8000 余
人。在这种混合型的居民区里，大家
来自各行各业，文化水平层次不同，性
格各异，面对不同的人群，居委会干部
要学会随时切换“频道”，转变角色。

毛建芬在大家眼里是个淡泊名利
的人，一直挂在嘴边的话是，“都是大
家一起做的事情”、“说好了讲班子的，
怎么又扯到我一个人身上来了？”她反
复强调，一个人的力量总是有限的，最

关键是要依靠大家让社区党组织和居
委会有“战斗力”，成为社区工作的核
心，长效运作，真正让老百姓得实惠。

有广杭特色的“八位一体”工作方
法，即通过在广杭居民区党总支中增设

“兼职委员”，把居委会、业委会、物业公
司、居民代表、社区民警、辖区单位及社
会组织中熟悉社区情况、思想政治水平
过硬、业务能力强、群众口碑好的党员
吸收进来，形成居民区党总支牵头，各
方力量共同参与的“大总支”引领下的

“八位一体”自治联动机制。
“八位一体”简简单单四个字，真

正要做到调动社区居民力量进行自我
管理，却不是这么简单，全靠居委会牵
头。眉州路135弄和杨树浦路1455弄
进行的自来水水管更换工作，这项牵
涉众多居民利益的民生工程，在2007
年到2010年为期三年的时间里，多次
遇阻，工程停滞不前。居民区党总支
运用“自治协会”平台，通过相应的例
会、听证、评议、巡视、督办及检查等六
项制度，听取各方面收集反馈的居民
意见和建议，共同出谋划策，确定初步
实施意向，提交居民（业主）大会审
定。政策宣传、矛盾化解、牵头落实、
具体工程跟进协调，毛建芬和居委会
干部们事事亲力亲为，不厌其烦上门
做居民工作。这项工程为社区内共计
1100 余户居民家中先后进行了二次
水管改造，破解了二次供水难题。

身体力行，乐观的人格魅力
虽然毛建芬一直谦虚地不爱提及

自己，但在居委会主要负责妇联工作
的徐东却快人快语：“毛书记是‘领头
羊’，我们跟着她干就行了。”但这种号

召力不是任谁说了就算，关键时刻的
凝聚力和“服帖”全靠毛建芬平时的身
体力行。

在广杭苑居委会的办公室里，每
个人办公桌底下都放着一双凉拖鞋。
大家笑着调侃，这是一道特殊的风景
线：“拷浜”专用。为了方便居委会干
部和居民联系，毛建芬的手机是24小
时开机的。去年9月13日，上海突如
其来降下了一场特大暴雨，凌晨1点，
毛建芬被居民求助的电话惊醒：“家里
淹了，毛书记帮帮忙！”地势低于主干

道60公分的杨树浦路1423弄居民打
来电话求助，家里进水，家里的电器、
钢琴、家具淹没在“汪洋”之中。她立
刻联系居委会其他干部，用板凳搭起
高台，合力将冰箱等搬到了高处。大
家一忙就是一整晚。

“一年总有两三次‘拷浜’，进水厉
害的时候发的雨鞋根本不管用，水基
本要没到我的大腿位置。”毛书记的搭
档、居委会主任顾家祥说。

居委会干部们自己也说，干了这
份工作只有上班时间，没有下班时间，

像这样凌晨出去忙工作或是处理居民
的急事顾不上吃饭的事情为数也不
少，被居民误解受委屈也是家常便饭。

“做事情碰上居民不理解的时候
血压就上去了，晚上睡不着觉。就只
好自己开解自己，放开了就好了。”乐
观开朗的毛书记这么安慰自己。这
种时候，家里人也有过怨言，“错误的
选择，错误的决定。”这是毛建芬的先
生心疼妻子时说的气话。但更多的
时候，家人的理解和支持是她最大的
后盾。

4月9日，区人大常委会组织专项视察本区创建国家卫生区有关工作。区人大常委会主任魏伟明，副主任杭开才、
麦碧莲、徐雪峰以及部分驻会常委会委员参加了视察，先后来到上水公房社区、渭南菜市场、定海路街道临时疏导点、
环球超市内江路店、闸殷村、蒋家浜方子桥等地区和场所，详细了解居民小区环境卫生、农副产品市场管理、马路菜场
专项治理、食品安全监督检测，以及城中村综合整治等“创卫”目标任务推进情况。视察组还仔细察看了沿途主、次干
道，以及部分背街小巷的道路环境、路面修复和“创卫”宣传氛围建设情况。

区人大常委会组织“创卫”专项视察工作
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予人玫瑰 手有余香
——记杨浦区人大代表鲁大举

履职心语

当知行合一的人大代表
履职笔谈

■倾听民意有赤心，汇集民智有作为。 ——顾 庆
■代百姓表达心声，为群众传达意愿。 ——施一蒙
■民众的呼声，就是人大代表监督的方向。 ——沐雅萍
■关注民情，反映民意，认真履职，不辱使命。 ——孙 平
■恪尽代表之责，善谋利民之事。 ——高沪萌
■为百姓的健康贡献力量，是我终身的追求。 ——陈允硕
■为民务实建真言，促进发展献智慧。 ——蓝青松
■今天的努力，孩子的未来。 ——王银华
■发挥代表作用，贴近选民办实事。 ——金宝妹
■情系百姓，为百姓代言，让百姓感受到社会的公平、温暖、

和谐，是人民代表的责任所在。 ——黄满成

鲁大举是佑肯人力资源（上海）
有限公司常务副总经理，上海佑肯
文化传媒有限公司创始人，2011 年
当选为杨浦区人大代表。在他的心
中，为人民办实事，解决人民最关
心、最现实的问题是他的职责所在。

当好选民代言人
当好人民的代言人，要有坚实

的群众基础，要时刻把选民的利益
放在首位。为此，鲁大举积极参加
区人大组织的各类学习、专题视察
等活动，经常深入到社区和选民中
进行走访，主动听取意见，获取第一
手资料。

中小微企业在发展中面临着很
多困难，经过实地调研、走访，他发
现多数企业管理者在人员问题上都
存在困惑。鲁大举与多位人力资源
专家探讨和研究，提出通过领导力
建设与发展，改善企业短期业绩和
长期人才储备状况。他向区人代会
提交了“加强中小微企业主的领导
力建设”的书面意见，与区委统战
部、知联会、工商联、就业中心、高校
及社会团体合作，在杨浦区举办了
多次领导力沙龙，为杨浦的经济发
展作出贡献。

热心公益解民忧
鲁大举认为，企业除了创造经

济价值外，更要主动承担企业的社
会责任。2009 年，他发起了“佑肯

田”公益活动，先后资助身患重病
的员工，农民工子女等困难群体，
开展中秋给农民工送月饼，张江
环卫工人夏日送清凉等爱心公益
活动。

赠人玫瑰，手有余香。2013年6
月，鲁大举在医院见到了来自西藏
阿里地区的 13 名先天性心脏病患
儿，看到孩子们纯真的笑脸，他动容
了，总想为他们做些什么。从此他
开始关注先天性心脏病患儿，决心
用自己的力量帮助他们。2013 年 9
月，鲁大举组织职场中多名白领，联
合宋庆龄基金会在上海东方艺术中
心、杨浦创智天地，发起了 3 场“中
国心梦想·唤起心的活力”相声义
演，为贫困家庭先天性心脏病患儿
筹得75000余元，全部用于远大心胸
医院收治的先天性心脏病患儿的救
治与圆梦。面对公益，鲁大举将一
直秉承持续、公开、透明、积极的原
则，坚持到底。

助力发展新经济
针对很多企业被人才的招、用、

留问题困扰，鲁大举一直在寻找能让
新员工和企业匹适的方法。通过近
一年的沟通，他引进了美国佛罗里达
大学商学院人力资源研究中心的研
究成果，与上海交通大学安泰经管学
院新生代发展研究组的成员合作，共
同向社会推出了公益项目“企业内新
动力成长效能”，提升企业新员工招
聘、考核和培训发展等一系列人力资
源管理工作的有效性。

从了解群众的困难和疾苦，倾
力排忧解难，到创建公益平台，主动
承担社会职责。这一切的一切，无
不体现着鲁大举“我是人大代表，我
要代表人民表达意愿，了解民情，关
注民生，从我做起”的心声。为了这
份信念，鲁大举会坚定地走下去。

在学生眼中，顾铮 是一位很有
人格魅力的老师。他开的课，200多
人的容量会有 800 多名学生来选。
他连续8年被评为“同学心目中的好
老师”。身为理学院的博士生导师，
他每天早上七点前到学校，晚上十一
点后离开办公室，几十年如一日。

2011 年，顾铮 当选为杨浦区
人大代表，和对待教学一样，他对待
代表工作也是一丝不苟，对自己严
格要求。

学生的健康成长始终是顾铮
关注的焦点。今年“两会”期间，由
他牵头提交的《关于规范校园周边

流动餐饮摊点、确保学生食品健康
安全》的书面意见引起有关部门的
重视。针对上海理工、同济等高校
周边流动餐饮摊点集中，影响交通
秩序和学生健康安全的问题，他做
了一系列调研。“这些流动餐饮点，
以价格低廉迎合学生群体的需求，
有一定的市场。一味地打击、取缔，
解决不了沉积在学校周边的这个

‘牛皮癣’问题。”他建议，一方面，学
校应加大食品安全的宣传力度，提
高学生的卫生意识、安全意识和自
我防范能力；改变学校食堂一贯的
经营模式，增加食堂的供应时间与
食品的种类，降低食品的价格。另
一方面，有关部门需规范流动餐饮
摊点，实行定时定点经营，加强食品
质量监督。

身为四平路街道选区的代表，他
积极履行代表职责，认真参与人大活
动，多次深入四平路社区，听取选民
意见。针对居民反映的“鞍山支路菜
场影响周边环境卫生和小区安全”、

“杨浦同济中通速递公司影响道路交

通和居民日常生活”等问题，他多次
建议区有关部门协商解决好处理方
案，协调好市场经营与小区居民生活
的关系，对于群众反映集中的违章搭
建经营予以清理整顿，规范管理周边
环境，还居民一个安静、清洁的生活
环境。而对于提交过的建议，他也会
持续关注，向居民了解这些问题是否
有反复和回潮，并在此基础上提出后
续整治建议。

近年来，在小区中日益严重的养
犬问题也引起了顾铮 的关注。随
着《上海市养犬管理条例》的出台，条
例加强了对养犬人自律的要求，设专
章规定养犬行为规范，其中对犬只伤
人、犬吠扰民、犬排泄物污染环境、弃
犬管理、染疫犬只处置等公众反映比
较集中的问题，做出了明确规定。“虽
然法规出台，但狗患问题依然存在，
甚至愈演愈烈，这与养犬人的自律意
识不强关系甚大。”他建议，物业公
司除了加大养犬行为规范宣传外，
进一步规范小区宠物管理，加大执
法力度，对不能严格自律的养犬人，
依照有关处罚条例严格执行，同时
积极倡导养犬人提高自律意识，做
文明的上海人。（上图左三为顾铮
代表） ■毛信慧

心系学生 情连社区
——记杨浦区人大代表顾铮
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去年七月，我很荣幸当选为杨浦
区人大代表，我对自己提出要求：不
要忘记对选民作出的承诺，当一名知
行合一的人大代表。当选后，我积极
履行诺言，走访社区群众，倾听选民
意见，认真提交书面意见，并发挥自

身法律专业的特长为社区服务，积极
为社区选民解决实际困难，努力当一
名选民满意的人大代表。

深入社区知行合一
当选为人大代表，这既是人民群

众的信任与重托，更是自己的责任。
为了履行好这份职责，我重新认

真研读了《宪法》、《地方组织法》、《代
表法》等相关法律法规和人大相关制
度，了解代表需要做什么，该怎么做。

首先是调研，通过深入社区了解
社情民意，才能有的放矢地提出问
题。去年以来，我结合杨浦区情，深
入到长白、殷行、新江湾城及五角场
镇等社区，对本地就业困难人员就业
保障体系进行实地考察调研。在调

研中，我多次与本地就业困难人员交
流谈心，帮他们积极融入社会，增强
自身竞争力。为了切实了解就业困
难人员上岗情况，我专门前往中国
（上海）创业者公共实训基地、杨浦创
业走廊等地，了解杨浦区人力资源和
社会保障局“创业带动就业”的新举
措。经过调研分析，在今年人代会
上，我提交了关于关注本地困难人员
就业的书面意见，希望对政府促进困
难人员就业有所帮助。

杨浦是个老城区，历史建筑和环
境生态保护也是我关注的一个问
题。针对五角场风貌保护区内的民
府路、市光路城市规划与不可移动文
物保护结合问题，我建议用“一条线”
将历史优秀建筑与现行规划新老结

合，开发出一条民俗风情街，体现该
区域独特的历史风貌。对困扰居民
的军工路段铁路道口交通堵塞情况、
军工路扬尘污染综合整治等问题，我
也通过调研，形成了意见建议。

作为从事法律工作的人大代表，
我还注意将为居民办实事与自己专业
相结合。结合长白新村社区的情况，
我提出街道社区能否尝试建立社会事
务仲裁院，逐步改变过度依赖行政途
径的传统方式，完善社会治理模式。

这些意见建议的提出，都来自于
基层实际，来自于身边群众的切身感
受，却需要身为代表的我们有一双善
于发现的眼睛，和一颗为民代言的心。

联系选民投身公益
身为代表，必须要加强与群众的

密切联系。在联系选民的过程中，我
坚持做到眼看、耳听、手记，每次活动
都形成工作日志，对居民的需求有问
必答，件件落实。

去年年末，我在内江大楼居委会

的“居民大客厅”与选民互动，在互动
过程中，我提出探索建立人大代表流
动服务站，得到了该片区党总支书
记、居委会主任胡美芬的支持和小区
选民的欢迎。

在联系选民时，我也感受到一些
群众的具体困难。身为一名企业
家，我希望以自己一份心力，为居民
多做一点事，多出一份力。因此，我
在联系选民的同时，也不忘慰问社区
困难家庭。今年3 月，上海理工大学
科技园的清洁工叶朝发不幸患病，转
入肺科医院重症监护室治疗，得知这
一消息后我立即到物业公司了解情
况，并给予慰问和捐助。此外，作为
上理中环企业家俱乐部成员，我还多
次发动对上海理工大学困难学生的
捐助行动。

行胜于言，知行合一，不断创新，
当好一名勤奋履职的代表，我将无怨
无悔，永往直前。■本文作者徐微徨
（见上图右二），系杨浦区第十五届人
大代表，上海胜康律师事务所主任


